
 

 

香港境內自然保育發展專題訪問香港境內自然保育發展專題訪問香港境內自然保育發展專題訪問香港境內自然保育發展專題訪問 
1. 貴社認為在香港進行自然保育的工作困難何在貴社認為在香港進行自然保育的工作困難何在貴社認為在香港進行自然保育的工作困難何在貴社認為在香港進行自然保育的工作困難何在? 
每件事均有其困難之處, 但論保育而言, 在香港尤其遇到更多的阻礙與困難。簡單而言,
香港是一個以商業為主的社會, 經濟發展往往凌駕於自然保育之範疇上, 居於城市的普

羅大眾普遍認為自然保育的工作對他們來說很遙不可及, 而居於鄉村的則普遍希望變賣

土地以獲取利潤, 對自然保育的重要性較為漠不關心。雖然近年來市民對自然保育的意

念的確是增加了, 但大部份仍局限於很萌芽的階段。近年來香港政府開始跟隨外國的成

功例子推行可持續發展, 即達至保育, 經濟與社會的三方面平衡, 但目前來說, 這三方

面仍是處於不平衡狀態, 政府政策較為偏袒商業經濟的發展, 而保育方面暫時似是門面

功夫般的象徵而已, 困難自然應運而生。 
 
此外, 香港人大多生活在現代化都市內, 在家上網的時間幾乎比工作或上學還要多, 以

致難以抽空親近大自然, 而且大部份生活在都市中的市民習慣了無節制的使用資源, 乾

淨的食水一開便源源不絕, 電力供應穩定, 生活無憂, 很難令人感到自然災害與人之間

的緊扣關係。這些情況是需要透過教育來提高普羅大眾對節約能源和尊重自然的認同性, 

而並非偶然的。 

 
2. 貴社是否滿意政府於自然保育的政策貴社是否滿意政府於自然保育的政策貴社是否滿意政府於自然保育的政策貴社是否滿意政府於自然保育的政策? 有甚麼地方可以改善有甚麼地方可以改善有甚麼地方可以改善有甚麼地方可以改善? 
我們覺得政府對於自然保育的政策仍處於高談闊論階段。譬如說, 在去年就政府指因需

擴建將軍澳堆填區而決定暫借清水灣郊野公園的土地(百分之五)予擴建堆填區以抒緩堆

填區飽和的問題上, 便足以顯示出政府對自然保育的政策仍有未妥善處理之不足。又如

在新界北的發展問題上, 政府曾建議將在禁區解除後將原禁區位置改建為郊野公園, 而
現今又指將大力發展新界北(如坪輋和古洞等), 有評論指全港郊野公園等作保育用途的

存護區域面積已佔全港的四至五成土地而使禁區日後一帶劃為保育用途的建議受到壓力, 
在新界北的保育與發展問題上, 政府顯然表現了軟弱的一面。又如在規劃一些重要生態

價值地區為「具特殊科學價值地區(SSSI)」後對該區的存護政策和措施亦顯得微不足道

形如軀殼, 如新界東北的沙螺洞濕地便是一例, 雖身為 SSSI, 但現實上則任人肆意破壞

亦不受法理管制, SSSI 如同虛設浪得虛名。總括而言, 目前政府的保育措施多為治標不

治本的(如停車熄匙不是空氣污染的主要源頭;又例如膠袋稅、廢物處理費不能大大減少

堆填區負荷等),政府只推出一些眼前性的解決措施, 但缺乏長遠目標或針對性的討論

等。例如政府在微觀上可嘗試鼓勵廢物分類(近年環保園正式投產, 以往我們認為香港其

中一種形同虛設的回收垃圾 "膠樽" 終於有本地再造商回收)，或支持大專院校研究一些

環保項目(如開發環保汽車,節能電器等), 在宏觀上可嘗試加強與珠三角地區合作減少

碳排放量以改善空氣等。 

 

再以禁煙及停車熄匙等為例, 感覺只是「一刀切」, 但沒有配套措施便付諸實行。參考

外國例子, 禁煙海報/公園告示, 可舉辦設計比賽取代冷冰冰的黃黑間鐵牌, 還有在垃

圾筒或煙蒂箱可配置水瓶以防支流煙繼續燃燒等;而停車熄匙則可參考日本沿用已久的

貧燃系統, 能夠使車內提供部份電力供應又可減少黑煙。 



 

 

3. 政府剛發表一份關於開發邊境地區作為生態區的計劃書政府剛發表一份關於開發邊境地區作為生態區的計劃書政府剛發表一份關於開發邊境地區作為生態區的計劃書政府剛發表一份關於開發邊境地區作為生態區的計劃書，，，，貴社對此有甚麼意見貴社對此有甚麼意見貴社對此有甚麼意見貴社對此有甚麼意見? 
部份意見承如上題。「生態區」是需要有實質的法律管制方能收管理之效, 此外, 「生

態區」附近的緩衝區亦很重要, 現時新界北的土地多為私人擁用, 只剩下一些山嶺為政

府土地, 且多位於禁區範圍以內, 打鼓嶺堆填區亦身處其中, 生態價值早已受到一定的

影響。再者政府在新界東北一帶擬興建東部通道, 貫穿大片郊野和濕地, 和發展坪輋為

新市鎮等方案, 這些影響均能深深地影響著「生態區」的生態價值。當然, 政府銳意將

新界北的地區闢為「生態區」這計劃是非常值得支持的, 但背後的配套和種種影響因素

必須仔細思考。 

 

4. 貴社於將來在自然保育工作方面有甚麼新的計劃貴社於將來在自然保育工作方面有甚麼新的計劃貴社於將來在自然保育工作方面有甚麼新的計劃貴社於將來在自然保育工作方面有甚麼新的計劃? 
我們將繼續致力於可持續發展的工作(如一些生態保育區的護理工作, 有機耕作、植林工

作和再生能源工作的推廣等), 多舉辦生態導覽和環境保育課程等教學工作, 以及舉辦更

多的戶外考察和保護本土文化工作等。 
 
5. 近年香港更注重生態保育近年香港更注重生態保育近年香港更注重生態保育近年香港更注重生態保育，，，，而本土的物種亦見更多樣化而本土的物種亦見更多樣化而本土的物種亦見更多樣化而本土的物種亦見更多樣化(如發現在港棲息鳥類佔全國如發現在港棲息鳥類佔全國如發現在港棲息鳥類佔全國如發現在港棲息鳥類佔全國

種類接近四成種類接近四成種類接近四成種類接近四成)，，，，貴社認為當中包括貴社認為當中包括貴社認為當中包括貴社認為當中包括甚麼原因甚麼原因甚麼原因甚麼原因? 
我們同意近年來香港的市民在全球氣候變化和環境污染等大前提下, 變得更為注重環境

保育的問題和對自然環境需求較以往為強, 如近來市民已自覺地減少使用膠袋和在可以

的情況下節約能源 – 如減少用電和多使用公共汽車，以及生態旅遊的提倡使部份原住

民願意保留土地, 使自然生境得以保存或持續發展等。本地的物種趨向更多樣化, 除因

整體市民對環境保護的意識有所提高外, 亦因氣候變暖所使然。氣候變暖使更多熱帶地

區的植物和鳥類在香港出現繁衍, 植物生長快,落葉時間減少,鳥類願意棲息, 且熱帶地

區國家的伐林破壞活動有增無減, 使熱帶雨林面積減少, 鳥類等生物的繁衍棲息地因而

供不應求, 而開始尋覓其他溫帶地方(如香港)進行遷徒。 
 
6. 貴社認為香港的都市化發展貴社認為香港的都市化發展貴社認為香港的都市化發展貴社認為香港的都市化發展，，，，對本土的生態保育工作帶來甚麼影響對本土的生態保育工作帶來甚麼影響對本土的生態保育工作帶來甚麼影響對本土的生態保育工作帶來甚麼影響? 
都市化的急促發展, 必然會蠶食都市已發展區附近的郊區用地, 使郊區用地漸漸縮小消

失, 減少自然生物的棲息繁衍地, 再加上都市所造成的污染, 最終會影響自然生態環境

的平衡。 
 
總論而言, 無論文化保育或是生態保育也是一樣, 官商勾結, 商令官行, 大部分保育的

地區岌岌可危, 香港幾乎將變成以地產為主導的城市。普遍香港人對自己的地方文化一

般也較為冷感, 對爭取生態及文化保育都不太關心, 冀望生態保育方面不用像永利街那

樣, 要透過拍一部戲, 在外國獲過獎才能喚起保留的聲音, 那實在很諷刺, 自己的地方

要間接靠外國人才能保住呢。 
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